
鍾樹根昨日在接受香港文匯報•人民政
協專刊訪問，笑談哈爾濱政協生涯。

細說與哈爾濱的淵源時，他坦言，自己於
2012年獲當地邀請擔任當地政協委員前，
對當地認識不多，印象是「漫天風雪，又
遠又凍」，後來他才了解到在當地經商的港
人日增，不少「商二代」正在當地大展拳
腳，卻遇到法規不完善等挑戰，於是他決
定接受當地邀請，希望促進哈爾濱與香港
兩地的經貿合作及民間交流，一方面把香
港的先進管理經驗帶過去，另方面協助港

人把哈爾濱的商貿機遇發揚光大。

倡交流物業管理經驗

鍾樹根在今年初出席哈爾濱政協會議
時，專門就「加強哈港兩地物業管理專業
交流」提出建議，其間介紹了香港物業管
理的成功經驗，例如香港政府專門頒布了
建築物條例及消防條例等法規，以確保建
築物品質；又頒布了建築物管理條例、升
降機及自動梯條例等，要求物業公司明確
收費標準，確保服務質量。

他坦言，香港的成功管理經驗可給哈爾
濱借鏡參考，但畢竟內地文化與香港不
同，制度亦不能一下子確立，相信還有待
加強教育，讓市場慢慢消化適應。

雲中心可省降溫成本

談到哈爾濱的商機，來自IT界的鍾樹根
大讚哈爾濱IT工業潛力優厚，其中以當地
發展大型雲端運算中心最為矚目。
他指出，哈爾濱是亞歐東部中高緯度地

區，一年有6個月至7個月溫度低於零

度，這種天然冷凍氣候可以大幅降低雲
端運算中心散熱降溫成本，並有利於節
能減排，「當地天氣最冷的時候，室外
氣溫是零下30多度，天然低溫可以令運
算過程慳好多電，打開隻窗抽冷空氣進
來已經有效降溫，連開發降溫系統的成
本也省卻了」。

優質農產料暢銷各地

除了IT發展外，鍾樹根發現哈爾濱的農產
品品質相當優質，一樣是投資的好項目。他

以當地出產的白米為例，由於每年只有一造
收成，營養更集中，所以質素近似日本的珍
珠米，晶瑩通透，售價由每公斤30元至100
多元人民幣不等，「高價大米質量比日本米
更好，可以引進來香港或轉銷各地，作為高
質的送禮食品」。
他說，為了更好地推進哈爾濱發展，各

界人士於今年初已成立「哈港澳台聯誼
會」，他作為哈爾濱政協委員當然會出一分
力，希望藉此平台進一步加強四地的貿易
合作及互動交流。

香港文匯報訊• 人民政協

專刊訊（記者 鄭治祖）黑龍

江哈爾濱對不少香港人來說，

是一個遙遠、陌生且天寒地凍

的城市，但隨 內地社會急速

發展，哈爾濱的資訊科技發展

及優質農產品商機不容忽視。

民建聯立法會議員鍾樹根去年

獲邀出任哈爾濱市政協第十二

屆特邀委員，也是當地首名港

人政協委員。他表示，哈爾濱

寒冷氣候為發展IT工業提供良

好條件，當地大米的品質亦媲

美日本珍珠米，港商可用其精

明的生意頭腦及良好管理制

度，在此獲得更大發展，商機

處處。
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香港文匯報訊•人民政協專刊訊（記者 沈清麗、陳熙）香港中華廠
商聯合會副會長、廠商會展覽服務有限公司主席、重慶市政協委員吳
永嘉，近年積極協助廠商會在內地舉辦工展會，為香港品牌進入內銷
市場提供機會。他笑言，自己在內地經商，因公因私，逾10年來頻繁
來往兩地，可以說是「香港製造」的內地通，「部分港人對兩地文化
和法律差異存在偏見，是源於他們的『不接觸』，有些人甚至抗拒接
觸」。吳永嘉呼籲，港人需要主動接觸內地，學習相互尊重、包容，尤
其是年輕人更要多交內地朋友。
上世紀90年代初，吳永嘉在獲得律師專業資格後，在香港開設律師

行，當起執業律師來。其後，憑藉專業知識，他獲內地有關部門聘為
法律顧問，開始與內地建立聯繫。上世紀90年代末，他在重慶投資環
保、酒店等企業，開始涉足商界。此後十多年來，每年他最少有四分
之一時間在內地工作和生活。

呼籲相互尊重包容

吳永嘉在接受本刊記者專訪時表示，自己身在內地時，最愛廣交各
地朋友。「相對躲進酒店看電視的港商，我更愛融入人群，積極主動
與內地人打交道，這可能是我喜歡『八卦』。」除了能講流利普通話，
他也聽得懂部分重慶話、閩南話，有時也會與當地人聊上幾句。
由於性格開朗，願意主動接觸和了解內地文化，吳永嘉明白，部分

香港人對內地和香港在文化及法律上的差異存在偏見，是源於他們的
「不接觸」，「這是一個資訊太多、智慧太少的時代，尤其是年輕人活
在網絡世界裡，造成自我封閉，也沒有求證習慣，只是跟風網絡世界
的言論。兩地矛盾是因為不了解，不了解是因為不接觸，有些人甚至
抗拒接觸」，故他呼籲港人需要更多接觸內地，學習相互尊重、包容，
特別是年輕人更要多交朋友。

逾百港企拓港品牌

近年來，吳永嘉積極協助廠商會在內地舉辦工展會。他說，香港工
展會旺丁旺財，可謂無人不曉。自2003年起，廠商會每年在內地舉行
一兩場工展會，如今舉辦城市約20個，例如今年4月福建廈門舉行的工
展會，就集合逾100間香港公司，設置了270個攤位，更首次舉辦了
「工展小姐」選舉。

吳永嘉解釋，「工展小姐」並非一般選美活動，而是港人的「集體
回憶」，把這項選美活動帶至內地工展會，希望可以透過內地「工展小
姐」的魅力，有效地推廣香港品牌。內地「工展小姐」亦會獲邀參加
香港工展會，進一步推動、加強兩地的交流合作。

重慶營商 拓闊工展 廣交朋友

閩籍佳婿 緣於助選特首
近年來，除積極

參與廠商會活動

外，吳永嘉還經常現身福建社團活動，與一眾

閩籍青年相當稔熟，不少人誤當他是閩南人。

吳永嘉絲毫不介意，笑說：「連香港媒體也報

道我是福建人；福建人見我就講閩南話，有時

我也會講幾句。」

吳永嘉的雙親都是廣東人，他在香港土生土

長，被當作閩南人，緣於他的「福建岳丈」

—全國工商聯副主席、全國政協外事委員會

副主任盧文端。盧文端是知名閩籍鄉賢，吳永

嘉作為佳婿經常相伴參加福建社團各大活動。

被問及與盧家千金的姻緣，吳永嘉說，香港

首屆行政長官選舉時，與盧金治同為特首參選

人楊鐵樑助選，兩人又都愛好旅行和羽毛球。

吳永嘉還能彈得一手好鋼琴，有時好友婚宴還

會邀請他表演。

3A考生讀法 全憑強記

身為執業律師的吳永嘉，又笑談自己當年報

讀大學時，父母想要他當醫生，但因為自己有

潔癖，「皮膚病人，我不敢摸，手術又血淋淋

的」，於是偷偷報讀港大法律系：「我想過了，

如果進不了港大法律系，又如何進中大醫學

系？」結果高考放榜，吳永嘉成績十分優異，

英文、化學、生物獲A級，最終亦如願以償。

香港文憑試日前放榜，相信不少人都希望知

道成績優異的吳永嘉的讀書心得和考試秘訣，

吳永嘉笑了笑說 ：「我的短記能力強，考得

好，全靠背書。我通常考試前1個月才開始溫

習，因為早溫習也沒用，很快忘光了。」

■香港文匯報訊•人民政協專刊

記者 沈清麗、陳熙

回 饋 社 會

■重慶市政協委員吳永嘉身在內地時，最愛廣交各地朋友。 莫雪芝 攝

■香港中華廠商會副會長、展覽服務有限公司主席吳永嘉

(左)頒發獎狀予廈門工展會「工展小姐大賽」最具人氣獎得

主張佳媛。 資料圖片
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